

INFORME RELATIVO A LA CONFERENCIA INTERPARLAMENTARIA SOBRE POLÍTICAS URBANAS EN LA UNIÓN EUROPEA CELEBRADA EN EL PARLAMENTO DE LA REGIÓN DE BRUSELAS-CAPITAL EN BRUSELAS, 21 Y 22 DE ENERO DE 2024

El lunes 22 de enero de 2024 tuvo lugar en Bruselas (Bélgica) la Conferencia interparlamentaria sobre políticas urbanas en la UE, segundo evento de la dimensión parlamentaria de la Presidencia belga del Consejo de la UE, durante el primer semestre de 2024.

### Delegación de las Cortes Generales

El Congreso de los Diputados estuvo representado en esta reunión por la **Presidenta de la Comisión** de Vivienda y Agenda Urbana, Excma. Sra. Da Isabel María Borrego Cortés, y el Secretario Primero de dicha Comisión, Excmo. Sr. D. Álvaro Morales Álvarez.

El Senado estuvo representado por el Excmo. Sr. D. José Ramón Díez de Revenga Albacete, y la Excma. Sra. Dª María Isabel Moreno Duque, GPS.

Las delegaciones fueron asistidas por la Ilma. Sra. Dª. Bárbara Cosculluela Martínez y la Ilma. Sra. Dª. María del Carmen Sánchez-Abarca Gornals, Letradas de las Cortes Generales.

Toda la documentación relativa a la reunión que se menciona en este informe está disponible en la sección correspondiente de IPEX así como en la web de la dimensión parlamentaria de la Presidencia belga.

## Domingo 21 de enero de 2024

El programa de esta Conferencia comenzó con una cena de bienvenida ofrecida por **el Presidente del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital, Sr. Rachid Madrane**, en el Salón de los Espejos de la sede del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital.

## Lunes, 22 de enero de 2024

A las 9h15 comenzó la Conferencia, en el hemiciclo del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital, con un discurso de apertura del **Sr. Rachid Madrane.** 

#### Primera sesión: FINANCIACIÓN DE LAS POLÍTICAS URBANAS DE LA UE

Tras el discurso introductorio del Sr. Guy Vanhengel, primer vicepresidente del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital, tomó la palabra el Sr. Thomas de Béthune, Jefe de Equipo de Política Urbana, Unidad de Crecimiento Inclusivo, Desarrollo Urbano y Territorial, Comisión Europea, quien



presentó las diferentes políticas que lleva a cabo la Comisión europea en la región de Bruselas, destacando entre otras las medidas para la descarbonización.

La siguiente oradora principal fue la Sra. Evi Cornelis, Directora del programa FEDER, Bruselas Internacional, Administración de la Región de Bruselas Capital. Destacó que Bruselas no sólo es la capital de Bélgica, sino de Europa, y que ello implica un elevado número de desplazamientos diarios que deben garantizarse por la región. Destacó el progreso de la región en los últimos años, no sólo en la cuestión del transporte, sino en la digitalización y las políticas de educación. Las políticas urbanas habían sido relegadas, pero ahora se concentran los esfuerzos en barrios de Bruselas que tienen gran potencial. Puntualizó, a su vez, que sólo los proyectos que encajaban en la estrategia regional y sus prioridades, eran financiados por los fondos FEDER.

El **Sr. Dirk De Smedt, Director General de Bruselas - Fiscalidad**, no pudo asistir y fue sustituido por el **Sr. Pietro Reviglio**, asesor de Euro cities, quien presentó el trabajo de EuroCities y entre otras cuestiones, señaló que en muchos casos, las competencias son transferidas a las regiones o ciudades, sin que se cuente con financiación para asumirlas. Las carencias en materia de financiación pública quedaron patentes en una reciente encuesta según la cual sólo un 6% de los alcaldes consultados dice contar con recursos suficientes para cubrir las necesidades de los próximos años.

En el debate subsiguiente, intervinieron varios parlamentarios, finalizando la sesión con la réplica de los oradores principales.

# Segunda sesión: INVOLUCRAR A LOS CIUDADANOS EN EL DESARROLLO DE GRANDES PROYECTOS URBANOS

En su discurso introductorio, el Sr. Rachid Madrane, Presidente del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital, presentó las consultas ciudadanas que se habían convocado en su reunión, donde 45 ciudadanos, de cualquier nacionalidad, eran seleccionados para redactar unas recomendaciones sobre algún tema de política urbana. Lo consideró un excelente instrumento para fomentar la participación e involucración de los ciudadanos en estas políticas.

A continuación intervino el **Sr. Jörge Knieling, profesor de Planificación Urbana y Desarrollo Regional de la Universidad Hafencity de Hamburgo**, quien señaló que desde hace 20 años, la ciuda d ha experimentado un lento crecimiento, que hace necesarias más viviendas. Junto a los proyectos inmobiliarios, se ha emprendido un proyecto de reforma de las grandes arterias de acceso a la ciudad, que contarán con más de 80.000 viviendas, donde antes había instalaciones ferroviarias. Presentó a su vez los modelos de participación ciudadana en Hamburgo, y la ciudad taller donde se coordinan todas ellas de manera transparente. Mencionó en concreto el DIPAS, sistema de participación digital, que busca fomentar la participación ciudadana, tanto a través de mesas digitales como desde el domicilio de cada participante.

Discurso del **Sr. Kristiaan Borret, Bouwmeester (Maestro constructor) de la Región de Bruselas-**Capital, señaló su gran autonomía para desempeñar sus funciones, necesaria para desempeñar su función de ser crítico con el Gobierno. Su puesto es originario de los Países Bajos, y existe así mismo



en Dinamarca. Su misión es mejorar la calidad de todos los proyectos urbanos en Bruselas y cuenta con un equipo de 15 personas para llevar a cabo esta tarea.

Acto seguido intervino el **Sr. Philippe Piereuse, Director de Renovación Urbana de la Región de Bruselas-Capital,** *Urban.brussels*, quien expuso la organización de su Dirección, regida por una ordenanza urbana que diferencia los tipos de intervención urbana. Mencionó a su vez los criterios para seleccionar las zonas donde se llevan a cabo las obras, de espacios públicos con diferentes usos y zonas verdes, entre otros.

El **Sr. Tom Sanders, Director de estrategia territorial de** *Perspective.brussels*, explicó el marco jurídico y las prácticas de su departamento, así como los retos que afrontaban. Son, desde 2017, la agencia de planificación urbana del Gobierno de la Región de Bruselas, y su función principal es la de proponer estrategias territoriales al Gobierno.

Una vez finalizada la segunda sesión, los parlamentarios posaron para la foto de familia y se ofreció un almuerzo en el Salón de los Espejos.

## Tercera sesión: ADAPTACIÓN DE LOS ENTORNOS URBANOS AL CAMBIO CLIMÁTICO

Tras la comida, continuó la Conferencia con la sesión dedicada a la adaptación de los entornos urbanos al cambio climático. La intervención de apertura corrió a cargo del Sr. Tristan Roberti, Presidente de la Comisión de Medio Ambiente y Energía del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital. Presentó planos de las zonas verdes de Bruselas, y sus proyectos para aumentar las zonas verdes en la región de Bruselas-Capital.

La segunda oradora principal fue la **Sra. Charlotte Simon, Responsable del Proyecto Red Natural de Bruselas, Natagora**, quien se centró en su proyecto de ideas centradas en la naturaleza. Uno de estos proyectos sería un parking en el que se respetan las zonas verdes, combinando ambos usos. En la place Flagey de Bruselas, renovada recientemente, criticó que esta plaza contase con un parking y una fuente, pero ninguna zona verde. Concluyó insistiendo en la idea de que el nivel local debe poder emplear el conocimiento científico.

La **Sra. Amandine Tiberghien, Responsable de Políticas de Bruselas**, presentó proyectos ciudada nos en Bélgica, como en los valles de Lieja para luchar contra las inundaciones, y destacó la solidaridad entre las diferentes regiones belgas, especialmente Flandes y Valonia.

En el debate subsiguiente, intervinieron varios parlamentarios nacionales, finalizando la sesión con la réplica de los oradores principales.

#### Cuarta sesión: TEMAS DE MOVILIDAD URBANA

Tras el discurso introductorio de la Sra. Anne-Charlotte d'Ursel, Presidenta de la Comisión de Movilidad del Parlamento de la Región de Bruselas-Capital, tomó la palabra el primer orador principal, Sr. Bruno Clerbaux, planificador regional y urbano, miembro de la Comisión de Desarrollo Regional (sección Movilidad), quien presentó diferentes tipos de problemas, entre otros,



la eficiencia, tanto medioambiental como en la movilidad, frente a la equidad social, dado que por ejemplo los coches eléctricos no son accesibles a todo el mundo, o la buena gobernanza y la participación ciudadana.

A continuación intervinieron el Sr. Kris Vanherle, investigador del Centro de Transporte y Movilidad de la Universidad de Lovaina y fundador de Telraam, el Sr. François Macq, Director General de Macq Mobility y el Sr. Alexandre Van Pestel, director de Espaces-Mobilités.

En el debate subsiguiente, intervinieron varios parlamentarios, finalizando la sesión con una breve réplica de los oradores principales.

Una vez finalizada la reunión a las 17h, las delegaciones de Congreso y Senado abandonaron el Parlamento de la Región de Bruselas-Capital para regresar a España.

A 22 de enero de 2024

Carmen Sánchez-Abarca Gornals

Letrada de las Cortes Generales ante la UE